

BEATRIZ BUCCICARDI, Presidenta Colegio de Arquitectos

<u>4 reflexiones para el futuro de nuestras ciudades</u>

Como presidenta nacional del Colegio de Arquitectos de Chile agradezco este espacio de diálogo político con los diversos referentes de la ciudad. Agradezco especialmente al presidente del Senado, Sr. Juan Antonio Coloma, la diputada Ximena Rincón y a la Fundación Polística, los Arq. directores Juan Sebastián Lama y Patricio Hales.

1. ROL DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS DE CHILE

En primer lugar, quisiera recalcar la fortaleza del Colegio de Arquitectos de Chile como referente articulador entre el Estado, los privados y la sociedad civil ligados a la ciudad y el territorio.

Nuestra profesión nos permite desempeñar muchos roles, colaborando para crear y diseñar espacios, resguardar el patrimonio, ocupar la luz, el agua y la tierra.

El Colegio de Arquitectos, está integrado por profesionales que ejercen en diferentes áreas y con diferentes conocimientos y habilidades. Esto permite al Colegio de Arquitectos ser un aliado con capacidades amplias para colaborar a lo largo del país en los desafíos de nuestras ciudades y territorios y con representantes en organismos internacionales y nacionales.

En 1979, durante la dictadura, se eliminan los colegios profesionales, pasando a ser Asociaciones Gremiales. Con esto se pierde el rol ético y profesional sobre el gremio por parte Colegio de Arquitectos de Chile, más no el rol social del mismo. Queremos ser Colegio Profesional nuevamente

0. HACER OPERATIVO EL TERRITORIO. Innovación en gobernanza y autoridades

<u>Cómo</u>. Gran parte de las crisis de nuestras ciudades radica en que no todos tenemos igual participación en las decisiones ni en la participación. Es imperativo que nos pongamos de acuerdo y nos adaptemos permanentemente a los cambios.

Los nuevos Modelos de Gobernanza deberían apuntar a construirse de forma temporal y a base de tareas o proyectos específicos. Innovar en Gobernanza significa hacerlo en las formas de generar alianzas y también en las formas de participación y representatividad de actores y autoridades. Existe la percepción, en la ciudadanía, que las autoridades no son representativas a los intereses de los territorios ni de las comunidades.

La ciudad la vivimos todos y eso es imperativo para ponernos de acuerdo y en esta adaptación permanente al cambio, la ciudad está permanentemente en crisis. Hoy requerimos escucharnos y ponernos de acuerdo, eso se llama trabajar en COLABORACIÓN. El trabajo individual y sumatorio ha quedado atrás. Los ciudadanos, los políticos, la academia, los privados y los profesionales debemos estar unidos para enfrentar este gran desafío de presente y futuro. La Colaboración está impregnada de conceptos tales como: unidos, integrando, conversar, dialogar, crear, proponer, planificar, liderar, asociación, desarrollar, evaluar, gestionar. Todos son positivos para el alma y nos llevan a la acción.



<u>Donde.</u> En unidades políticas administrativas -ciudades y pueblos- con derechos y atribuciones y donde se ejerce la democracia, en definitiva, en cómo distribuir el poder. Una suma de estas unidades territoriales conforma la comuna, ascendiendo en escala: la provincia, la región y la nación.

Es necesario en la ciudad o territorio que el aparato político visualice la unidad territorial antes de definir políticas de acción.

Por unidad territorial se entiende aquella área geográfica, social, productiva, cultural, identitaria que defina una comunidad que dé garantías de representación. Es el lugar desde donde se ejerce la voluntad colectiva.

<u>Con quién</u>. Debemos aprender y volver a encontrar a los ciudadanos o pueblo ejerciendo en los cabildos o comunas, En la actualidad, la voluntad colectiva o soberanía, que delibera, que vota a sus representantes para ejercer el mandato acordado. Los ciudadanos son los que permanecen más allá de los tiempos políticos. Esto ha sucedido en Freirina, en Hualañé y tantos otros lugares.

Estimamos que, a nivel de Diputados, esas unidades corresponden a barrios o localidades comunales, siendo las provincias y regiones las unidades del Senado de la República.

Existe la percepción en la ciudadanía, que las autoridades no son representativas a los intereses de los territorios ni de las comunidades. Crisis de legalidad y representación.

Por Qué he profundizado en este concepto territorio. Estimo que es el piso para entendernos y es la base para proponer proyectos y planes de trabajo. El territorio sabe qué problemas tienen, nos indica sobre qué superficie o área estamos parados, qué riqueza tiene-agua, suelo, aire - también nos habla de los hombres y mujeres que la habitan, la cultura, la religión, la identidad y sobre todo su forma de vivir y relacionarse. Identificar y definir el territorio, ayuda al poder político -representado por el Estado- a identificar los problemas reales que tiene la comunidad, nos ayuda a establecer límites geográficos-administrativos, nos ayuda a localizar inversiones públicas y privadas y también nos identifica el poder.

LOS MARGINADOS

En las ciudades vivimos todos, pero no necesariamente estamos todos integrados. El desarrollo actual de nuestras sociedades deja a grupos al margen de ellas:

Personas en situación de calle,

Diversidades sexuales y de género

Niñas, niños, adolescentes

Adultos mayores

Hacerse cargo de los marginados que producen nuestras sociedades y territorios pasa más allá de un tema de planificación, políticas públicas y diseño urbano. Es hacerse cargo de liderar un cambio y una transformación cultural en nuestras ciudades y territorios.



0. LOS CAMPAMENTOS. La territorialidad de la pobreza

Los campamentos han acompañado el desarrollo de las ciudades desde su origen. Se tienen registros de campamentos desde el siglo X hasta la actualidad.

Pese a la persistencia de los campamentos en nuestra historia urbana, sorprende lo poco integrados que los tenemos dentro de nuestro IPT, modelos de gestión y programas urbanos. Mientras que los distritos de alta renta sí están integrados.

La planificación urbana replica la desigualdad urbana al invisibilizar estos territorios. Y este desafío va más allá de políticas de vivienda.

Hoy no tenemos Instrumentos, modelos de gestión y políticas públicas que reconozcan y traten a los campamentos como un territorio habitado de la ciudad.

Los habitantes de los campamentos deben ser entendidos como los mayores desarrolladores inmobiliarios privados de este país. Joan Mac Donald, Premio Nacional de Urbanismo.

Compromiso de seguir trabajando.

Beatriz Buccicardi K.

Presidenta Nacional

Colegio de Arquitectos de Chile